

Chris Boyer, Universidad de Illinois en Chicago, Departamentos de Historia y de Estudios Latinoamericanos y Latinos

Correo: crboyer@uic.edu

Título: Cherán, Michoacán, el afecto, y la naturaleza. Una historia multigeneracional

Esta ponencia investiga la comunidad Purépecha de Cherán, Michoacán, a lo largo de un siglo de explotación forestal comunitaria. Se utiliza la idea de Aldo Leopold de la ética de la tierra como una herramienta de análisis que permite a los historiadores ambientales (re)pensar la relación tierra/sociedad, para desarrollar una teoría de afecto que riga la relación entre grupos como los cheranenses y sus bosques en términos, ya no puramente económicos o funcionales, sino ideales. Nos permite superar la dicotomía sociedad / naturaleza para concebir de "ecosistemas" en términos netamente históricos, como una red compleja producto de la evolución de las interrelaciones naturales y humanos. Visto desde esta perspectiva, nos damos cuenta que la mayoría de las personas que viven en la comunidad de Cherán hoy en día, al igual que sus antepasados, ven a sí mismos como seres que viven dentro de un espacio natural en particular y que por lo tanto deben cuidarlo mientras se nutren de él. Esta sensibilidad no es, sin embargo, incambiable, ni tampoco es el único imperativo que ha guiado la forma de utilizar y conocer la tierra en Cherán, pero sí presenta un contraste considerable en comparación con la de la sociedad dominante.